
Ф
от
о 
Е.

 Н
А
Л
И
М
О
В
А

.

16 октября начала работу деле-
гация Алтайского края на Саха-
лине. В рамках визита стороны 
подпишут план мероприятий на 
2024–2027 годы по реализации 
Соглашения между Правитель-
ством Алтайского края и Прави-
тельством Сахалинской области 
о сотрудничестве в торгово-эко-
номической, научно-технической, 
культурной и иных сферах.

Зампредседателя правительства регио-
на Александр Лукьянов, возглавляющий 
делегацию, рассказал, что у партнерских 
отношений Алтайского края и Сахалина 
уже есть своя история.

«В этом году 20 лет исполнилось перво-
му соглашению, которое было подписано 
между нашими регионами. Главной целью 
тогда было помочь нашим предприяти-
ям установить прямые контакты без по-
средников. С тех пор между регионами, 
несмотря на географическую удаленность, 
торгово-экономическое сотрудничество 
развивается. Да, были периоды, когда 
мы не обменивались официальными 
делегациями, но наш бизнес развивал 
взаимодействие», – отметил Александр 
Лукьянов.

По его словам, товарооборот между 
регионами растет, расширяется и круг 
участников торговли.

В последний раз делегация Алтай-
ского края посещала Сахалинскую 
область в 2022 году. Ответный ви-
зит делегации Сахалина состоялся в

2023 году, когда гости побывали на Дне 
сибирского поля.

В июле текущего года было подписано 
заочно новое соглашение между регио-
нами.

«В новых внешнеэкономических услови-
ях особое значение стала играть возмож-
ность импортозамещения и снижения 
зависимости от поставок товаров, оборудо-
вания, электроники. У нас есть потенциал 
совместной работы в этом направлении. 
Будем его активизировать», – рассказал 
зампредседателя правительства региона.

В состав делегации Алтайского края 
вошли представители министерств про-
мышленности и энергетики; сельского 
хозяйства; цифрового развития и связи; 
культуры; природных ресурсов и эколо-
гии; управления по пищевой, перерабаты-
вающей, фармацевтической промышлен-

ности и биотехнологиям; Департамента 
администрации губернатора и Прави-
тельства Алтайского края по внешним 
связям и протоколу и Алтайского фонда 
развития МСП.

Большой интерес проявили произво-
дители сельскохозяйственных и лесо-
хозяйственных машин, оборудования и 
инструментов, тракторов, винтовых свай, 
а также алтайских продуктов питания.

Сегодня из Алтайского края поставля-
ют муку, крупы, макаронные изделия, 
сыр, масло растительное и сливочное.
В наш регион ввозят, конечно же, рыбу и 
продукты рыбопереработки.

Для представителей бизнеса будут
организованы встречи с потенциальными 
сахалинскими партнерами, посещение 
предприятий.

Дмитрий СЕРДОВ

15 октября в стенах Алтайского 
архитектурно-строительного кол-
леджа прошел конкурс профессио-
нального мастерства среди бойцов 
студенческих строительных отря-
дов (ССО). Соревновались каменщики 
и штукатуры.
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Мы побывали в учебных мастерских, 

где демонстрировали свои навыки масте-
ра работы с кирпичом. Таковых набралось 
14 человек, или 7 команд, представлявших 
барнаульские вузы и ссузы. Все они учились 
около двух месяцев на каменщиков, и каж-
дый поработал как минимум лето в ССО.

По словам руководителя студенческих 
строительных отрядов в Алтайском крае 
Алексея Печёрских, конкурс – это ежегодное 
мероприятие, проводимое для того, чтобы 
ребята могли продемонстрировать свои уме-
ния и навыки в строительных профессиях. 
Победители получат награду под названи-
ем «Знак качества» и примут участие в ана-
логичном конкурсе на уровне Сибирского 
федерального округа, а потом и всей страны.

Один из участников поединка, Семён 
Савелькаев, в этом году получил специаль-
ность юриста в Алтайском государственном 
университете и готовится к службе в Во-
оружённых силах. А пока подрабатывает на 
стройке каменщиком. За четыре года учебы 
в вузе Семён четырежды работал в студен-
ческих отрядах, где и получил навыки про-
фессии. Нынешним летом он с товарищами 
участвовал в возведении фундамента для 
четвертого энергоблока АЭС в Сосновом Бору, 
что в Ленинградской области. Работодатель 
оплатил проезд, проживание и питание.

Стройотряд – это не шабашка, считает 
Савелькаев. Помимо приличного заработка, 
в нем можно классно отдохнуть, получить 
массу положительных эмоций от общения 
с друзьями, а иногда и подругами.

Благодаря работе в стройотрядах юрист 
освоил профессии бетонщика, каменщи-
ка, арматурщика и штукатура. Перед со-
ревнованиями он проштудировал учебник, 
вспомнив, какие бывают швы, виды камня 
и кирпичей, и подрабатывал на стройке, 
рассчитывая, что эти знания помогут в се-
годняшнем конкурсе.
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Тут же и прошлогодний победитель со-

ревнования каменщиков – Максим Секцев. 
Еще месяц назад он в составе ССО строил 

в Алейске больницу, вел кладку внешних 
стен, а сегодня – член жюри этого поединка.

– Чтобы его выиграть, нужно долго тре-
нироваться и быть внимательным, – счи-
тает Максим.

Второй член жюри – главный эксперт по 
кирпичной кладке в Алтайском крае Ксения 
Посёлова. Она 12 лет работает в колледже 
мастером отделочных и декоративно-строи-
тельных работ, но считает себя и квалифи-
цированным каменщиком, проходила по 
этому направлению стажировку в Москве и 
последние три года оценивает кирпичную 
кладку на всех региональных соревнованиях.

Ксения громким голосом объяснила 
условия нынешних. Во-первых, необхо-
димо соблюдать технику безопасности и 
охраны труда, в которую входит организа-
ция рабочего места. И только во-вторых – 
придерживаться технологии выполнения 
кирпичной кладки и размеров чертежей.

Команда должна выложить небольшую 
стенку с архитектурными выступами в виде 
линии и ромба. Потом работу оценит жюри, 
проверяя с точностью до миллиметра гео-
метрию стенки. Отклонение должно быть 
не более 2 мм.

Чтобы добиться такой точности в верти-
кальной плоскости, каменщик использует 
отвес, а в горизонтальной – уровень и рулетку.

(Окончание на 2 стр.)

Сохраним
память

В Алтайском крае создадут центр подготовки волонтеров 
к 80-летию Победы. Это решение приняли на заседании 
Координационного совета по патриотическому воспитанию.

В период с октября 2024 года по декабрь 2025 года в регионе 
будет действовать центр подготовки волонтерского корпу-
са 80-летия Победы. Добровольцы в возрасте от 14 до 35 лет 
пройдут специализированную подготовку по организации 
работы в сфере сохранения исторической памяти. На базе 
регионального центра, который разместится в Краевом двор-
це молодёжи, организуют работу по рекрутингу и обучению 
волонтеров корпуса.

Татьяна ПЕРВОВА

Последние
штрихи

130 проектов, связанных с благоустройством парков, пло-
щадей, дворов, реализовали в Алтайском крае в 2024 году
в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда». Работа 
по каждому объекту была запланирована в соответствии 
с запросами жителей.

Как рассказал глава региона Виктор Томенко, всего на 
работы по благоустройству по нацпроекту в этом году за-
ложили почти 758 миллионов рублей.

К примеру, в Змеиногорске привели в порядок террито-
рию возле памятника Ермаку. Теперь набережная, пляж и 
эта локация стали единым ансамблем.

В Славгороде на несколько частей разбили работы в парке 
культуры и отдыха. В этом году там появились качели и скамейки.

В настоящее время более десяти объектов находятся на 
финишном этапе. Так, в Рубцовске завершается благоустрой-
ство территории с западной стороны ДК «Строитель». Там 
будет детская игровая площадка, которой не хватает семьям, 
живущим неподалеку.

«Важная задача для представителей муниципалитетов 
во всех проектах – тщательно контролировать работу под-
рядчиков. Чтобы парки, скверы, игровые и спортивные 
площадки как можно дольше радовали жителей края», – 
сказал Виктор Томенко.

События на Украине
Об основных событиях 965-го дня специальной

военной операции России.
15 октября российские средства ПВО сбили французскую 

управляемую авиационную бомбу Hammer и 43 беспилотника.
Потери ВСУ за сутки на разных направлениях составили 

до 1575 военных, один танк и две БМП.
Почти 90% всей тепловой энергогенерации Украины унич-

тожено или повреждено, сообщил премьер-министр страны 
Денис Шмыгаль.

Элитные подразделения ВСУ сдаются в плен в Курской 
области, сообщил генерал-майор Апти Алаудинов.

Уполномоченный по правам человека в России Татьяна 
Москалькова сообщила, что пытается прояснить судьбу 
насильно вывезенных жителей Курской области.

Антон ПЕТРОВ
По информации РИА Новости
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Забота о каждом
17 октября в России от-
мечается День участко-
вого терапевта.

Это профессиональный 
праздник врачей, с которыми каждый человек 
взаимодействует в течение всей своей жизни, 
причем с раннего возраста.

Работа врачей-терапевтов подразумевает 
ведение амбулаторного приема в поликлинике 
и посещение пациентов на дому по их вызовам. 
За каждым из терапевтов закреплен опреде-
ленный территориальный участок. Отсюда за 
терапевтом закрепилось слово «участковый».

В Алтайском крае трудится около 800 участ-
ковых врачей-терапевтов, или две трети от не-
обходимого.
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  КОНТАКТЫ .

На встречу с Сахалином

Это почетное звание дает человеку право на 
ряд мер социальной поддержки. За счет крае-
вого бюджета ветеранам труда предоставляет-
ся ежемесячная денежная выплата в размере
820 рублей. Компенсируется 50% расходов на 
оплату жилищно-коммунальных услуг.

Ветераны труда имеют право на бесплатное 
изготовление и ремонт зубных протезов, льгот-
ный проездной на транспорт, исключая такси.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер северо-восточный, 2–7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с, пре-

имущественно без осадков, местами 
гололедица.
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день

+4о +9о +5о +7о

+5о +7о
день -5о -7о

ночь

Ветер северо-восточный,
2–7 м/с, местами порывы до 
12 м/с, преимущественно без 
осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный,
2–7 м/с, местами порывы до 
12 м/с, преимущественно без 
осадков, местами гололедица.

18 октября

19 октября

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ф
от
о 
Е.

 Н
А
Л
И
М
О
В
А

.

Маяк Анива – знаковое место острова. Алтайский сыр любят по всей России.

Правильность кладки формируется с нулевого ряда.Семён Савелькаев.

Раиса Батуева дает конкурсантам последние наставления.
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Конкурс
Стройотрядовцы начали с замеса 

раствора. Кто-то сразу сноровисто со-
орудил смесь нужного состава и кон-
систенции, а кто-то перемешивал в 
корыте лопатой жижу, пока журналист 
«АП», тоже освоивший 35 лет назад в 
стройотряде профессию каменщика, 
не посоветовал добавить песка.

– Выкладывайте нулевой ряд точ-
но по заданным размерам, иначе у вас 
следующие ряды не будут ему соответ-
ствовать, – подсказала конкурсантам 
сотрудник колледжа Раиса Батуева. Она 
преподает учащимся кирпичную кладку 
и сварочные работы.

В свое время, когда Раиса Петровна 
училась в Карагандинском политех-
ническом институте, тоже работала 
каменщиком и даже получила четвер-
тый разряд.

– Как же ребята будут толщину шва 
контролировать, если у них нет шабло-
на? – поинтересовался я.

– Раньше мы выдавали соревнующим-
ся кусок арматуры, который они при-
кладывали к кирпичу, а теперь решили, 
что должны использовать глазомер, это 
же конкурс, – объяснила Батуева. – У нас 
третьекурсники выкладывают стенку на 
глаз, без всяких приспособлений.

За полтора часа кропотливой работы 
конкурсанты выложили семь довольно 
ровных стенок, и члены жюри, взяв ру-
летки, начали их обмерять. У кого рабо-

та оказалась самой точной и красивой, 
станет известно 1 ноября на сайте Ал-
тайского краевого штаба студенческих 
отрядов.

Как стать  
каменщиком

Получить эту профессию в Алтайском 
архитектурно-строительном колледже 
можно за 1 год 10 месяцев на базе 9 клас-
сов и после 11 классов – за 10 месяцев. 
Также любой желающий, получив на-
правление ресурсного центра, может 
пройти ускоренные курсы от трех не-
дель до трех месяцев и стать каменщи-
ком третьего разряда. Обучение идет по 
гибкому графику с учетом занятости на 
основной работе.

В колледже за год выпускают 75 ка-
менщиков, две трети из которых имеют 
вторую специальность сварщика или 
монтажника. После окончания ссуза 
ребята уходят в армию, по окончании 
службы только половина возвращается 

домой и устраивается в строительные 
организации.

Сегодня профессии бетонщика-ар-
матурщика и каменщика очень востре-
бованы у работодателей, потому что 
выпускники колледжа во время учебы 
дважды проходят производственную 
практику и уже не понаслышке знают, 
что такое мастерок. Даже на практике, 
выкладывая внутренние перегородки 
домов, учащиеся зарабатывают за ме-
сяц по 50 тыс. рублей. Понятно, что, 
набравшись опыта и получив более 
высокий разряд, они могут иметь вдвое 
больше.

В колледже изучают и декоративную 
кладку.

– У меня бывший ученик занимал 
первые места на конкурсах в Москве, а 
сейчас делает камины и печи. Если за 
два года накопил на квартиру в Барнауле, 
то, думаю, зарабатывает очень хорошо, – 
предполагает Раиса Батуева.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

  ПРОФЕССИОНАЛЫ 

  НОВОСТИ .
Если денег не хватает

Алтайский край вошел в группу субъектов Российской 
Федерации с высоким уровнем долговой устойчивости.

Оценку субъектов регионов России по данному показателю 
провело Министерство финансов РФ. В 2024 году в эту группу 
вошло 67 субъектов. Алтайский край получает высокую оценку 
шесть лет подряд.

Оцениваются объемы госдолга по отношению к собственным 
доходам, доля расходов на обслуживание государственного 
долга в общем объеме расходов и годовая сумма платежей на 
погашение и обслуживание имеющегося госдолга по отношению 
к собственным доходам.

Государственный долг Алтайского края на 1 октября 2024 года 
оценивают в 13 млрд 744 млн рублей. Он полностью формируется 
за счет бюджетных кредитов, в том числе инфраструктурных 
бюджетных и специальных казначейских кредитов, привлеченных 
на покупку подвижного состава пассажирского транспорта общего 
пользования, реконструкцию автомобильной дороги Алтайское 
– Ая – «Бирюзовая Катунь», ремонт путепроводов на пр. Ленина 
через железнодорожные пути в Барнауле и реализацию других 
объектов транспортной и инженерной инфраструктуры, уточнили 
в региональном Министерстве финансов.

Легко в учении
Алтайских школьников приглашают на дистанционные 

консультации по ЕГЭ.
В России стартовала серия онлайн-консультаций «На все 

сто» к единому государственному экзамену 2025 года. Занятия 
запланированы до 25 октября на странице vk.com/obrnadzorru.

В Министерстве образования и науки Алтайского края уточ-
нили, что педагоги и ребята узнают структуру и содержание 
экзаменационной работы. Эксперты Федерального института 
педагогических измерений расскажут, на какие задания стоит 
обратить пристальное внимание, как избежать типичных ошибок 
и эффективно использовать доступные учебные ресурсы.

Во время прямых эфиров участники смогут задать вопросы 
разработчикам экзаменационных материалов и получить ответы 
онлайн.

Константин ГРИШИН

Компенсировать затраты
С наступлением отопительного сезона актуальность мер 

социальной поддержки в виде субсидий и компенсаций за-
метно возрастает.

В октябре для получателей льгот на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг, которые используют отопление сезон-
но, будет произведен перерасчет без необходимости подавать 
заявления. Как уточнили в Минсоцзащиты Алтайского края, он 
состоится к 20-му числу. В зависимости от доходов семьи размер 
субсидии может увеличиться в среднем от 500 до 1500 рублей. 
Кроме того, будет осуществлена доплата за сентябрь.

Также с октября возобновились выплаты для семей, которые 
получают их только в месяцы отопительного периода. Перерас-
чет коснется 56 тысяч семей.

Дмитрий СЕРДОВ

В числе лучших
14 октября в Москве на Международном форуме «Сделано в России» 
наградили победителей федерального этапа Всероссийской премии 
«Экспортёр года». Среди них – предприниматели из Алтайского  
края.

В этом году победителей и призеров 
определили в 20 номинациях.

Алтайский край вошел в тройку реги-
онов-победителей. Компаниям досталось 
четыре призовых места.

В номинации «Экспортёр года в сфе-
ре машиностроения» среди крупного 
бизнеса третье место заняло ООО «Агро-
центр», которое занимается экспортом 
продукции сельхозмашиностроения. 
Награду вручил министр промышлен-
ности и торговли Российской Федерации 
Антон Алиханов.

В номинации «Экспортёр года в сфере 
базовой продукции АПК» среди компа-
ний малого и среднего бизнеса первое 
место заняло ООО «Алтай ЭКО Сорт», 
которое экспортирует продукцию муко-
мольной и крупяной промышленности. 
Награду вручила министр сельского хо-

зяйства Российской Федерации Оксана 
Лут.

ООО «Август» отмечено сразу в двух 
номинациях, заняв третьи места в номи-
нациях «Трейдер года» и «Прорыв года». 
Награду компании вручил министр эко-
номического развития Российской Феде-
рации Максим Решетников.

Всего на конкурс было подано почти 
1700 заявок. За звание лучших экспортеров 
России боролись победители окружного 
этапа из восьми округов – 142 номинанта 
из 43 регионов.

Конкурс «Экспортёр года» проводится 
последние 6 лет. За это время в нем приняло 
участие более 5000 российских компаний. 
В Алтайском крае реализуется комплекс 
мероприятий по сопровождению экспортно 
ориентированных субъектов МСП.

Антон ПЕТРОВ

Жильцы – в безопасности
Вечером 13 октября в Барнауле в жи-

лом доме на улице Интернациональ-
ной, 302, частично обвалился потолок. 
15 октября в мэрии Барнаула обсудили 
это происшествие.

Глава администрации Центрального 
района Максим Сабына доложил, что в 
настоящее время на территории дома 
введен режим повышенной готовности, 
вход в здание ограничен. Полиция осу-
ществляет охрану дома и находящего в 

нем имущества. Все жильцы переехали 
к родственникам. Доступ в помещения 
для вывоза имущества осуществляется 
в сопровождении спасателей.

Вскоре будет дана оценка на призна-
ки аварийности. Специализированная 
организация проведет обследование. В 
случае признания дома аварийным будет 
запущена процедура, предусмотренная 
законодательством.

Дмитрий СЕРДОВ

По данным Министерства строительства и 
ЖКХ Алтайского края, срок выполнения работ по 
замене лифтов в многоквартирных домах (МКД) 
сократился по сравнению с прошлым годом. Это 
поможет решить проблему износа оборудова-
ния, и жители быстрее начнут пользоваться 
подъемниками.

На пять днеи�   
короче

На демонтаж кабины преж-
него подъемника, замену 
оборудования и проведение 
п ускона ла дочных работ 
отводится теперь 70 дней. 
Раньше этот срок составлял 
75 дней вместе со временем на 
освидетельствование лифтов 
экспертным центром, а также 
декларирование. В итоге под-
рядная организация обязана 
была передать документацию 
в управляющую организацию 
(УК или ТСЖ) для проведения 
процедуры ввода лифтов в 
эксплуатацию на основании 
решения Ростехнадзора.

Теперь же речь идет именно 
про строительно-монтажные 
и пусконаладочные работы. 
Техосвидетельствование и 
ввод в эксплуатацию лифта 
в эти 70 дней не включаются.

С начала нынешней осени 
монтажные бригады были 
заняты установкой 98 новых 
лифтов. Работа по их замене 
кипит в 26 многоквартирных 
домах. Временные неудобства 
с непривычным преодолени-
ем лестничных маршей само-
стоятельно есть и у жителей 
барнаульской многоэтажки 
на ул. Шукшина, 34, где с се-
редины сентября приступили 
к пусконаладочным работам. 
В доме сейчас запустили но-
вые лифты во всех подъездах, 
кроме пятого. Там устранят 
выявленные замечания до 
конца недели.

На следующий, 2025 год ре-
гиональный оператор «Фонд 
капремонта МКД» запланиро-
вал заменить еще 274 лифта. 
Уже проведены конкурсные 
процедуры, по результатам 
которых заключены договоры 
с подрядными организаци-
ями на выполнение работ с 
242 кабинами в 80 многоквар-
тирниках.

Ежегодное увеличение ко-
личества отремонтированных 
лифтов по краевой программе 
идет благодаря использова-
нию Фондом капремонта МКД 

вариантов рассрочки оплаты с 
подрядными организациями 
со сроками от 3 до 7 лет.

В домах 
 со спецсчетами

Ассоциацией «Российское 
лифтовое объединение» при 
согласовании с Минстроем 
России еще летом предложен 
удобный проект замены лиф-
тов в многоэтажках, жители 
которых формируют взносы 
на капремонт на специальных 
счетах.

– До 15 февраля следующего 
года отработавшие 25 лет лиф-
ты должны быть приведены в 
соответствие с требованиями 
Технического регламента. В до-
мах со спецсчетами жильцы 
абсолютно самостоятельны в 
вопросах организации и про-
ведения капитального ремон-
та. При этом капремонт – это 
дорогостоящее мероприятие, 
которое требует грамотного 
финансового планирования 
со стороны собственников, 
УК или ТСЖ. Нужно учитывать 
и размер взносов, соотносить их 
с предстоящими расходами, – 
подчеркнул Сергей Мирошни-
ков, советник руководителя 
комиссии по вопросам лифто-
вого хозяйства Общественного 
совета при Минстрое РФ.

По данным общественни-
ков при Минстрое, в 2025 году 
по всей стране будет больше 
40 тысяч лифтов, которые на-
ходятся в домах со спецсчета-
ми и требуют замены. В нашем 
крае таких лифтов 1035.

Для подобных многоэтажек 
Ассоциация «Российское лиф-
товое объединение» при коор-
динации с Минстроем РФ за-
пустила пилотный проект, по 
которому домам-участникам 
предлагается упрощенный по-
рядок оплаты работ по замене 
лифтового оборудования под 
ключ. Сначала вносится аванс 
в размере 30%, а после ввода 
подъемников в эксплуатацию 
нужно оплатить еще 20% от 
стоимости работ. Оставшиеся 
50% погашаются на условиях 

беспроцентной рассрочки в 
течение пяти лет.

Уже к середине нынешнего 
года по пилотному проекту 
заменили более 800 лифтов 
в 24 субъектах Российской 
Федерации.

– Содержание лифтового 
оборудования в доме явля-
ется обязанностью собствен-
ников независимо от того, 
каким образом дом накапли-
вает средства на капиталь-
ный ремонт – в «общем котле» 
или на спецсчете. Проект, ко-
торый предложил Минстрой 

России, обязательно нужно 
рассмотреть, а председате-
лям ТСЖ и руководителям 
УК – донести информацию 
до собственников, – уверен 

Антон Посох, начальник от-
дела надзора за содержанием 
и эксплуатацией жилищного 
фонда Госинспекции Алтай-
ского края.

Для участия в проекте не-
обходимо заполнить заявку 
на сайте Ассоциации «Рос-
сийское лифтовое объеди-
нение» https://zamena.rlolift.
ru/#rec627663140.

Заявок на участие в этом 
проекте могло быть больше. 
Но мешает традиционная 
инертность отдельных соб-
ственников жилья, которые 
тормозят оформление об-
щих решений об изменении 
взносов на ремонт. А замена 
лифтов с демонтажом преж-
него оборудования должна 
бы в идеале сопровождаться 
и ремонтом подъездов. Ведь 
разрушение даже косяков 
стенок у шахты лифта, для 
того чтобы вытащить старую 
кабину, оставляет после себя 
безрадостное впечатление.

– Даже текущий ремонт 
подъезда в девятиэтажке с 
покраской и побелкой, устра-
нением отбитых мест еще 
весной обходился в 220 тыс. 
рублей, – сетует Елена Нагай-
цева, руководитель барнауль-
ской УК «Жемчужина». – Мы не 
можем за счет действующего 
тарифа на содержание отре-
монтировать подъезды. А в не-
которых домах таких работ не 
делали уже по 20–30 лет. Если 
бы можно было использовать 
средства с капремонта на при-
ведение в порядок подъездов, 
то во многих УК будут только 
рады. Ведь каждые пять лет 
мы обязаны делать текущий 
ремонт.

Что дальше?
Но п ланы в лифтовом 

хозяйстве в стране на буду-
щий год могут существенно 
измениться. Так, к сентябрю 
появилась информация, что 
в Правительстве РФ решили 
не менять аварийные лифты 
якобы из-за отсутствия денег. 
«Есть технический регламент, 
в соответствии с которым все 
лифты, исчерпавшие свой 
срок давности, а это около 
25 лет, должны быть заменены 
к 15 февраля 2025 года. Сейчас 
таких лифтов порядка 140 ты-
сяч и всем очевидно, что до 
февраля 2025 года мы эти лиф-
ты не заменим», – прогнозиро-
вала Светлана Разворотнева, 
зампред Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ.

Подготовил  
Евгений ПЛАТУНОВ,  

Олег БОГДАНОВ (фото)

  ЖКХ .

  ЗНАЙ НАШИХ!.

  ЧП .

Сто шесть.  
Подъём ненормальный

С точностью до кирпичика

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
С начала 2024 года региональным оператором «Фонд 
капитального ремонта МКД» в Алтайском крае заме-
нено 106 лифтов в 31 доме. В этом году замене подле-
жат 257 подъемников. Для сравнения: в прошлом году 
было обновлено 163 лифта.

Отладка лифта – дело серьезное.

Главный эксперт по кирпичной кладке 
в Алтайском крае Ксения Посёлова.

Начало соревнований.

  СТАТИСТИКА .

Сентябрь 2024 г. к Январь –  
сентябрь 2024 г.  

к январю –  
сентябрю 2023 г.

августу 
2024 г.

декабрю 
2023 г.

сентябрю 
2023 г.

Все товары 
и платные 
услуги 

100,5 105,6 108,7 109

Продоволь-
ственные 
товары 

100,6 104 109 109,8

Непродоволь-
ственные 
товары 

100,7 104,6 105,9 107,4

Услуги 100 110,3 113 110,5

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за сентябрь 2024 года

в процентах 

месячный заработок 
хорошего каменщика 
в Барнауле

100 тыс. руб. – 
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Извещение
о проведении общего собрания

В соответствии со ст. 14.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» Слепушкина Гульнара Ахмедияровна 
уведомляет собственников земельного участка с кадастровым номе-
ром 22:36:160003:621, местоположение: Российская Федерация, Ал-
тайский край, Ребрихинский район, земли колхоза им. Мамонтова, 
массив № 6, расположенный в 6,2 км на север от с. Ворониха, о про-
ведении общего собрания, которое состоится (регистрация) в 10.00 
27 ноября 2024 г. по адресу: Алтайский край, Ребрихинский район, 
с. Ворониха, ул. Советская, д. 15/1 (Воронихинский дом культуры).

Повестка общего собрания:
1. Выборы председателя, секретаря счетной комиссии собрания.
2. Условия договора аренды земельного участка.
3. Выборы уполномоченных представителей от имени участни-

ков общей долевой собственности на совершение юридически зна-
чимых действий в отношении земельных участков.

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на об-
суждение общего собрания, можно до даты проведения собрания 
по адресу: Алтайский край, Ребрихинский район, с. Ворониха,
ул. Советская, д. 3а (здание администрации), в рабочие дни,
тел. 8 (3852) 50-03-17.

При себе иметь документ, удостоверяющий личность собствен-
ника и права на земельную долю.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

  �А���ИНФО .   ОФИЦИАЛЬНО .

  КРАТКО .

Чем закрыть болевые точки
Общественники региона счи-
тают, что в увеличении крае-
вого финансирования отрасли 
физкультуры и спорта есть 
необходимость. Предметный 
разговор об этом состоялся 
на заседании Общественного 
совета при Министерстве 
спорта Алтайского края. В нем 
принял участие председатель 
Общественной палаты Ал-
тайского края Юрий Шамков.

Н������ ����������
Вопрос о доведении ежегодного фи-

нансирования отрасли спорта края до 
2% от расходной части регионального 
бюджета стал ключевым моментом 
заседания.

О соответствующем поручении 
президента Российской Федерации 
Владимира Путина напомнил вице-пре-
зидент краевой федерации футбола 
Борис Трофимов, выступивший мо-
дератором дискуссии:

– В октябре 2021 года Владимир Пу-
тин сформировал поручение о том, что 
региональные бюджеты на развитие 
физической культуры и спорта должны 
иметь удельный показатель не менее 
2%. Благодаря Общественной палате 
края эта тема поднималась в стенах 
краевого парламента, и, как результат, 
мы получили в рамках корректировки 
бюджета в 2024 году плюс 400 милли-
онов. Получилось 1,28 процента от ре-
гионального бюджета. Это, безусловно, 
позитивный сдвиг, но поручение прези-
дента в полном объеме не выполняется 
на территории Алтайского края.

Участники заседания согласились 
с необходимостью дополнительного 
финансирования спортивной сферы 
региона. Они также озвучили, что в 
ряде направлений его нехватка весьма 
чувствительна.

Н�������� ��������
Директор Института физической 

культуры и спорта АлтГПУ Олег Баян-

кин отметил, что для закрепления на 
селе спортивных специалистов нужно 
предусмотреть дополнительные льго-
ты и меры поддержки. А талантливым 
студентам за особые заслуги в спорте 
желательно повысить уровень моти-
вирующей стипендии.

Главный врач Алтайского врачеб-
но-физкультурного диспансера Татьяна 
Лукашина рассказала о том, что не во 
всех объектах спорта края открыты и 
работают медицинские пункты.

– У нас только в Школе Смертина, 
хоккейной школе «Алтай» и спортшко-
ле Костенко есть кабинеты, в которых 
работают лицензированные медицин-
ские специалисты, – сообщила она. –
По предварительным расчетам, на 
оснащение необходимым медицин-
ским оборудованием одного каби-
нета требуется примерно 1 миллион
900 тысяч рублей.

Отметим, краевому Минспорту се-
годня подведомственно 15 спортивных 
школ олимпийского резерва. Татьяна 
Лукашина также обозначила проблему 
дефицита спортивных медицинских 
кадров.

Директор военно-патриотическо-
го спортивного клуба «Барнаульский 
полк» Вадим Коваленко сфокусировал-

ся на финансировании военно-при-
кладных видов спорта, которые ведут 
подготовку защитников Отечества.

– К сожалению, надо констатиро-
вать, что нам негде стрелять, нам 
негде летать, что касается дронов. 
По подготовке к выполнению норм 
Всероссийского физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к труду и 

обороне» – то же самое. То есть нам 
негде тренировки проводить, – поде-
лился наболевшим Вадим Коваленко. 
– Думаю, что финансирование в этой 
части военно-прикладных дисциплин 
сразу принесет плоды.

Председатель Алтайского регио-
нального отделения РССС, директор 
спортивного клуба Алтайского госу-
дарственного университета Сергей 
Буравлёв подчеркнул, что обновления 
требует устаревшая спортивная ин-
фраструктура. А в центре Барнаула 
назрела необходимость строительства 
футбольного манежа, который будет 
доступен всем студентам города.

Присутствующие также высказа-
лись о необходимости затрат на допол-
нительное оборудование спортивных 
объектов средствами безопасности: 
металлодетекторами, устройствами 
гашения взрывов и другими.

Члены Общественного совета еди-
ногласно поддержали инициативу по 
доведению финансирования краевой 
сферы спорта до 2% от краевого бюд-
жета. Письмо об этом направлено в 
Общественную палату Алтайского 
края.
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Также спортивные общественники 

обменялись информацией о проведе-
нии ключевых спортивных событий 
региона, обсудили основные достиже-
ния алтайских атлетов на международ-
ных и российских аренах в 2024 году. 
Среди масштабных соревнований, 
запланированных на 2025 год, идея 
провести в регионе спартакиаду мо-
лодежи, а также Кубок Константина 
Костенко по гребле с участием спор-
тсменов до 19 лет из России, Беларуси, 
стран Юго-Восточной Азии. Такими 
планами поделился председатель Фе-
дерации гребли на байдарках и каноэ 
края Юрий Шамков.

Также Общественный совет Мини-
стерства спорта Алтайского края об-
судил меры поощрения спортивных 
меценатов за вклад в развитие физиче-
ской культуры и спорта региона.

Тамара ЛОГИНОВА

  АКТУАЛЬНО .

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

Социальный контракт помог 
рубцовчанину оборудовать 
токарную мастерскую.
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Востребованность токарей-уни-

версалов 6-го разряда чрезвычайно 
высока, но таких специалистов, как 
правило, очень мало. Они нужны на 
различных производствах и в мастер-
ских, в сфере коммунальных услуг, в 
машиностроении, строительстве и 
во многих других областях деятель-
ности. Чем больше у токаря опыта и 
навыков, тем больше шансов найти 
высокооплачиваемое место.

Алексей Краснов с 1998 года трудил-
ся на таких крупных предприятиях 
Рубцовска, как АТЗ, АСМ и РМЗ. Когда 
заводы прекратили существование, 
пришлось работать вахтовым методом 
на Севере. Примерно три года назад он 
пришел к решению открыть собствен-
ное дело на накопленные средства. 
Алексей планировал свое начинание 
и искал подходящий дом с большим 
гаражом для создания мастерской.
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Бизнес начался с приобретения 

токарного станка и выполнения штуч-
ных заказов. Алексей обладает обшир-
ными навыками в металлообработке 
и способен справиться практически с 
любой задачей, что сразу же оценили 
владельцы автомобилей.

– Со временем тормозные диски 
изнашиваются, и необходимо устра-
нить повреждения, выравнивая сразу 

три параллельные поверхности, что 
позволяет привести диск в идеальное 
состояние, – поясняет мастер. – Также 
работаю с тормозными суппортами, 
где направляющие на корпусах могут 
износиться. В таких случаях расши-
ряю отверстия и изготавливаю новые 
пальцы.

Алексей – широкопрофильный 
специалист, поможет отремонтиро-

вать все: от кухонной утвари до агро-
техники. К примеру, сломался вал у 
мясорубки. Или шайбу надо сделать.
В магазинах их трудно найти, осо-
бенно к советским изделиям. Сейчас 
запчасти в основном пластмассовые, 
китайского производства, которые 
через некоторое время остается только 
выбросить. А Краснов делает метал-
лические, что гораздо долговечнее. 
К нему обращались даже с вопросом, 
можно ли заточить ломик. Отчего же 
нет? Можно!

С�������������  �������
Фермеры обращаются к Краснову 

за болтами, винтами, втулками, шай-
бами, необходимыми для техники. 
Он даже реставрировал целый куль-

тиватор, создавая и устанавливая но-
вые втулки и пальцы. У Алексея есть 
сварочное оборудование, в том числе 
для дуговой сварки, полуавтоматика 
и плазморез, что позволяет ему вос-
станавливать не только отдельные 
детали, но и целые агрегаты.

Кроме того, Алексей делает и со-
вершенно новые детали. Клиенты 
могут принести чертежи, и он точ-
но реализует их заказ. Творческий 
аспект тоже важен.

– Человек приходит, и мы начи-
наем обсуждать с ним, как лучше 
реализовать его задумку. Металло-
обработка – это действительно со-
зидательный процесс, – считает он.
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Чтобы развиваться дальше, специ-

алисту был необходим фрезерный 
станок. Его стоимость неподъемна 
при покупке на собственные сбереже-
ния, так как копить на него пришлось 
бы около двух лет, а то и больше, учи-
тывая рост цен. Доходы мастера пока 
невелики.

Выход подсказал брат-краснодерев-
щик, который несколько лет назад 
заключил социальный контракт на 
ведение бизнеса, что поправило его 
дела. Алексей подумал, оформил са-
мозанятость, написал бизнес-план 
и получил одобрение комиссии. Го-
сударственная поддержка на сумму 
342 тысячи рублей позволила ему 
приобрести дополнительное обору-
дование, в первую очередь тот самый 
фрезерный станок, который тут же 
был запущен в работу.

Кстати, по информации управле-
ния социальной защиты населения, в 
Рубцовске соцконтракты по данному 
направлению в этом году заключил 
уже 51 человек, в Рубцовском райо-
не – шесть.

Р����� �� ����
Работать на себя всегда приятнее, 

чем на кого-то другого, признается 
Алексей Краснов. Хотя высококвали-
фицированные токари на заводах мо-
гут зарабатывать до 100 тысяч рублей, 
пока о таких доходах в его бизнесе 
речь не идет, так как он находится на 
этапе становления. В планах – покуп-
ка строгального станка, с помощью 
которого спектр услуг расширится.

Предприниматель открыт к со-
трудничеству и с крупными компа-
ниями, но только на своей базе.

– Получение большого контракта 
гораздо выгоднее, чем выполнение 
множества мелких заказов, – гово-
рит он. – Проще изготовить тысячу 
одинаковых валов, чем несколько 
отдельных деталей. Когда работа не 
сосредоточена на одном проекте, про-
цесс перенастройки оборудования 
требует много времени.

Опыт других предпринимателей 
свидетельствует о том, что предпри-
ятие может заключить договор с са-
мозанятым, поэтому Алексею Крас-
нову стоит проявить инициативу и 
заявить о себе. Специалист такой 
квалификации наверняка заинте-
ресует производственников.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

Дома у станка

  АГРОВЕСТИ .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Корректировка
результатов уборочной

Прогноз по сбору зерна в России в 2024 году снижен 
со 132 млн до порядка 130 млн тонн. Об этом сообщил 
вице-премьер РФ Дмитрий Патрушев на Российской 
агропромышленной выставке «Золотая осень».

«С учетом высокой технологичности наших сельхозпро-
изводителей по итогам года рассчитываем на достойный 
урожай, который позволит полностью обеспечить внутрен-
ний рынок и сохранить высокий экспортный потенциал 
как по сырью, так и по продуктам переработки. В частности, 
валовой сбор зерна составит порядка 130 млн тонн, включая 
83 млн тонн пшеницы», – сказал он.

Процветание зависит 
от известности

Россия готовит программу продвижения разно-
образной отечественной продукции за рубежом, чтобы 
не ассоциироваться в мире только с нефтью и зерном.

Об этом заявил премьер-министр РФ Михаил Мишустин, 
выступая на экспортном форуме «Сделано в России».

Он отметил, что над узнаваемостью российской продук-
ции еще предстоит серьезно поработать. «Ведь сегодня ее 
знают преимущественно в СНГ, если, конечно, не говорить 
о нефти, металлах или зерне. Чтобы изменить статус-кво, 
по поручению президента готовим совместно с Российским 
экспортным центром программу продвижения нацио-
нального бренда. Чтобы через него повлиять и на торговые 
отношения в целом», – сообщил премьер.

По оценке Мишустина, база для старта программы хо-
рошая. Для участия в ней сертифицировано уже около
8,3 тыс. товаров, ожидается «рост на порядок».

Земля должна работать
Ученые хотели бы ввести в оборот более 7 млн гек-

таров заброшенной пашни в РФ.
«По результатам 2022 и 2023 годов по 36 субъектам РФ 

была проведена полная инвентаризация. Это 49% от всех 
земель АПК, которые у нас сейчас есть в РФ», – сообщил 
ТАСС директор Российского центра государственного мо-
ниторинга земель сельхозназначения Игорь Козубенко.

Здесь в начале 1990-х годов было более 210 млн гектаров 
земель сельхозназначения, теперь осталось 177 млн гекта-
ров, в том числе пахотные земли – около 85 млн гектаров.

«И было определено, что у нас на сегодняшний день 
порядка 15 млн гектаров той пашни, которая могла бы 
использоваться, без признаков использования. Поряд-
ка половины этих земель сегодня возможно к введению 
в дальнейшем в оборот, – сообщил Козубенко. – Другая 
половина сильно заросла деревьями, кустарниками и 
растительностью. Некоторые земли – под эрозийными 
процессами».

Что у нас с мукой?
Экспорт муки из России с начала 2024 года на на-

чало октября составил 980 тыс. тонн и приблизился к 
показателю за весь 2023 год.

Это следует из представленной на Российской агро-
промышленной выставке «Золотая осень» презентации 
начальника управления внутреннего фитосанитарного 
и земельного надзора, контроля качества и безопасности 
зерна Россельхознадзора Ольги Захаровой.

«За 2023 год у нас в три раза увеличились отгрузки муки, 
и в текущем году по состоянию на начало октября мы уже 
почти вышли на те же самые объемы, как за весь прошлый 
год. Аналогично по отрубям у нас. Крупы тоже наращивают 
свой потенциал отгрузок», – сказала Захарова.

Экспорт муки в 2023 году составлял 1 млн тонн, отрубей 
– 1,671 млн тонн, круп – 255 тыс. тонн.

По материалам российских СМИ подготовил
Олег АНТОНОВ

ФАКТ
Востребованность тока-
рей-универсалов 6-го разря-
да чрезвычайно высока, но 
таких специалистов, как 
правило, очень мало.

Любая помощь кстати.

Барнаульский гребной канал – сооружение мирового уровня.

Информация о начале коллективных переговоров
по заключению дополнительного соглашения к Региональному
соглашению между Алтайским краевым союзом организаций 

профсоюзов, краевыми объединениями работодателей
и Правительством Алтайского края на 2024 – 2026 годы
и регионального соглашения о размере минимальной
заработной платы в Алтайском крае на 2025-2027 годы 

В соответствии со статьей 47 Трудового кодекса Российской Федера-
ции краевая трехсторонняя комиссия по регулированию социально- тру-
довых отношений, действующая на основании закона Алтайского края 
от 07.10.2002 № 62-ЗС «О краевой трехсторонней комиссии по регулиро-
ванию социально-трудовых отношений», информирует о начале кол-
лективных переговоров по заключению дополнительного соглашения 
к Региональному соглашению между Алтайским краевым союзом орга-
низаций профсоюзов, краевыми объединениями работодателей и Пра-
вительством Алтайского края на 2024 – 2026 годы и регионального со-
глашения о размере минимальной заработной платы в Алтайском крае 
на 2025– 2027 годы.

Н.А. Капура,
координатор стороны, представляющей Правительство

Алтайского края и органы исполнительной власти Алтайского края в 
краевой трехсторонней комиссии, начальник управления

Алтайского края по труду и занятости населения.
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Верю/не верю
«Как понять, что звонит мошенник?

Михаил Косарев, г. Рубцовск».

Сотрудники Следственного комитета Россий-
ской Федерации рассказали о характерных признаках теле-
фонного мошенничества.

Телефонные аферисты часто выдают себя за силови-
ков. Они могут называть себя представителями СК, МВД, 
ФСБ, Росгвардии и склонять абонента к финансовым 
операциям.

Представители Следкома РФ уточняют: сотрудники 
правоохранительных органов, уполномоченные проводить 
предварительное следствие, вызывают граждан повесткой. 

Должностное лицо не требует назвать в телефонном разго-
воре личные данные, реквизиты банка, озвучить данные 
об индивидуальных счетах; не просит перевести деньги 
со счета на счет, помочь в поимке злоумышленника путем 
перечисления денег на указанные «силовиком» счета с 
целью обезопасить сбережения.

Если гражданин столкнулся с таким поведением неиз-
вестного абонента, ему рекомендуется самостоятельно 
дозвониться на телефон доверия правоохранительного 
органа и проверить информацию, уточнили в СУ СК РФ 
по Алтайскому краю.

Подготовил
Константин ГРИШИН

Фотоподарок
В этом году Государственный музей истории литературы, 

искусства и культуры Алтая отмечает 35-летие. В честь этого 
события в рамках Губернаторского издательского проекта 
вышел фотоальбом.

Его издали в серии «Музеи Алтая». Книга содержит материалы о 
рождении, фондах, экспозициях и филиалах, наиболее значимых 
событиях в области научно-просветительской деятельности музея. 
Издание дополнили фотоиллюстрации барнаульского фотографа 
Сергея Семёнова.

Первые экземпляры вручили на презентации почетным гостям, 
которые принимали активное участие в создании музея, – Анатолию 
Ломакину, Валентине Мансуровой, Надежде Ремнёвой и другим.

Как отмечают в Минкультуры региона, в ближайшие годы 
планируется издать еще подобные альбомы. В частности, о фи-
лиалах Государственного музея истории литературы, искусства 
и культуры Алтая – посвящается Екатерине Савиновой, Валерию 
Золотухину и Роберту Рождественскому.

Дмитрий СЕРДОВ
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Московская актриса рас-
сказала, как простая дев-
чонка из Рубцовска стала 
играть в столичных теат-
рах и сниматься в кино.

Путь на сцену рубцовчанки 
Ксении Новиковой – пример того, 
как талант может пробить себе 
дорогу, даже если он из глубин-
ки. В театральный вуз на бюджет 
она поступала пять раз, потому 
что учиться платно не было 
материа льных возможностей.
В итоге стала студенткой на курсе 
Александра Михайлова, окончи-
ла с красным дипломом ВГИК и 
сама стала преподавать актерское 
мастерство. Играет в спектаклях 
разных театров, снимается в теле-
сериалах, ведет детские группы 
в частной киношколе.

Приехав на несколько дней в 
Рубцовск к родителям, Ксения 
провела творческую встречу в 
Центральной городской библио-
теке с ребятами, которые хотят 
стать артистами, и мастер-класс 
с воспитанниками студии моло-
дежного театра «Экспресс», вы-
пускницей которого она является.

Рассказывая о своем творчес-
ком пути, актриса дала несколько 
советов тем, кто собирается по-
ступать в театральный вуз или 
колледж.

Прием в такие учебные заведе-
ния очень сильно отличается от 
других: он проходит в несколько 
туров и начинать их отслеживать 
нужно уже с марта. Если не успел 
записаться, слезы не помогут. 
Она привела свой личный при-
мер: приехала после сдачи ЕГЭ 
в июне, тогда как отборочные 

туры стартовали еще в апреле. 
Так и потеряла целый год.

Везде на прослушивании надо 
прочитать стихотворение, басню, 
прозу. Но важен материал – обя-
зательно должен быть современ-
ный автор.

– Да, Цветаева и Ахматова 
никуда не уходят, но мы обяза-
тельно читаем современных как 
поэтов, так и прозаиков, – акцен-
тирует внимание Ксения.

От тура к туру увеличивается 
объем материала, который слуша-
ет комиссия. Вначале могут дать 
прочесть всего лишь несколько 
строк и либо распрощаться, либо 
пропустить дальше. Если чело-

век фальшивит, это слышно по 
первым двум строчкам.

– Но речь идет даже не о талан-
те, твой типаж может просто не 
понравиться мастеру, и ты ниче-
го с этим не сделаешь. Поэтому 
вопрос не в тебе, вопрос во вкусе 
преподавателя. И никто в твою 
тонкую душевную организацию 
вникать не собирается, – откры-
вает жесткую правду актриса.

В третьем туре, перед конкур-
сом, абитуриента рассматривают 
подробно, заставляют погружаться 
в неожиданные ситуации. Конкурс 
тоже делится на несколько этапов.

– Важно сделать так, чтобы 
тебя было интересно смотреть 

или слушать, – подчеркивает Ксе-
ния Новикова. – Например, звучит 
«Калинка», и девять человек из де-
сяти пляшут вприсядку, а кто-то
просто стоит и отбивает ритм, 
и берут этого человека. Смотрят 
не на то, как ты танцуешь, а идет 
ли от тебя энергия или не идет.

Завершает туры собеседова-
ние, где будут спрашивать, что 
ты читаешь, какие фильмы смо-
тришь, чем интересуешься, чтобы
понять вкус. Людей со вкусом 
очень мало.

Также она советует знакомить-
ся с работами мастера, на чей курс 
хочется поступить, читать интер-
вью с ним, чтобы понять, какой 
материал зайдет.

Отвечая на вопросы ребят о 
поступлении, Ксения рекомен-
довала им подавать документы 
сразу в несколько вузов и коллед-
жей. Однако при этом оценивать 
свои финансовые возможности, 
потому что творческие туры идут 
с перерывом, в разных учебных 
заведениях они не совпадают и 
придется несколько раз летать 
в Москву или Питер и обратно. 
В колледжах, правда, туров по-
меньше и конкуренция не такая 
большая.

Ксения Новикова рассказала о 
своих ролях в кино, о работе с деть-
ми в киношколе. Кстати, большин-
ство ее воспитанников, которым 
еще нет и 18, играют в фильмах. 
Такое направление она, как пе-
дагог, считает перспективным и 
мечтает о том, что когда-нибудь 
откроет свою онлайн-киношколу, 
где будет работать с талантливыми 
ребятами из регионов.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

  ЗАКРЫТЫЙ ПОКАЗ .

«Не могла смотреть без слёз»

«Оружие артиста –
его энергетика»

  ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА .

В кинотеатре «Премьера» со-
стоялся закрытый показ клипа 
на песню «Я не герой», создан-
ного для поддержки участников 
специальной военной операции 
и их семей. Музыкальный ви-
деоролик, снятый в Барнауле, 
впервые представили зрителю.

Н� ����� �������
Автором проекта выступил центр 

подготовки «Рокот-Барнаул», который 
с 2022 года обучает граждан навыкам 
военного дела и первой помощи, а также 
занимается патриотическим воспита-
нием подрастающего поколения.

Выпускник курсов с позывным 
«Астра» написал стихи, помог ему в 
этом музыкант Юрий Жданов. Он же 
положил на слова музыку.

– Идея появилась, когда сразу не-
сколько наших инструкторов ушли 
«за ленту». Это не могло оставить рав-
нодушным. Ребята из центра подго-
товки предложили идею, как можно 
творчески поддержать тех, кто сегодня 
стоит на защите нашего спокойствия, –
говорит «Астра». – И хотя я до этого сти-
хи не писал, за пару дней появился текст 
песни. Все это происходило на одном 
дыхании.

Так по инициативе неравнодушных 
людей родилась песня «Я не герой».
В июле она вышла на музыкальных 
площадках в исполнении Андрея Каль-
ченко. Тогда же по идеям инструктора с 
позывным «Москаль» стартовали съем-
ки музыкального клипа, за которые 
взялся режиссер студии «На Высоте» 
Production Анатолий Гейко при под-
держке ОАО «РЖД» и Министерства 
культуры Алтайского края.

– Я, как режиссер, хотел через этот 
проект донести до зрителя мысль, что 
нужно жить, не стоит геройствовать 
и нестись в пекло ради почести, – рас-
сказывает Гейко. – И песня называется
«Я не герой». Надеюсь, наша работа 
ободрит тех, кто сейчас в бою, и тех, 
кто ждет их дома.

«М��� ���� �������»
Клип рассказывает о том, как реаль-

ные люди – сотрудник РЖД, кузнец, 
врач службы скорой – уходят «за лен-

точку». В ролике показано, как меняется 
жизнь «Тунгуса», «Лешего» и «Москаля», 
их нелегкая боевая работа и то, как вои-
нов ждут дома. Клип посвящен бойцам 
СВО, память одного из них – выпуск-
ника центра «Рокот» с позывным «Цы-
ган» участники мероприятия почтили 
минутой молчания.

Часть съемок прошла на учебном 
полигоне «Рокот-Барнаул», а курсанты и 
инструкторы центра попробовали себя 
в роли актеров и помогали команде про-
фессионалов в создании спецэффектов.

– Все организовали в Барнауле и его 
окрестностях, подсъемки также были 

и квартирными, – пояснил Анатолий 
Гейко. – Это практически волонтер-
ский проект. Сообща придумывали 
идею, расписывали сценарий, много 
было импровизации. Монтаж длился 
дольше, чем сами съемки.

Выпускник центра с позывным «Тун-
гус» исполнил одну из главных ролей 
в музыкальном видео. Он и сам после 
прохождения обучения успел побывать 
«за ленточкой», а потому отлично пони-
мает, как важны поддержка и весточки 
из дома.

– Я работал на железной дороге. Од-
нажды встретился с руководителем 

«Рокота», благодаря которому осознал, 
что могу быть полезен там, где защи-
щают Родину, – говорит он. – Когда 
пригласили на съемки, согласился не 
раздумывая. Ведь в основе сюжета – 
истории простых людей, ставших в 
один момент воинами. Наши деды, 
отцы, а теперь сыновья с доблестью 
несут этот крест.

Е����� �����
Мероприятие собрало представите-

лей общественности, деятелей культу-
ры и всех неравнодушных.

– Текст песни и видеоряд, музыка –
все слилось в единое целое. В такое 
непростое для всех время этот твор-
ческий проект – поддержка и опора, –
сказала Евгения Боровикова, депутат 
Алтайского краевого Законодательного 
Собрания. – Не могла смотреть без слез 
эти кадры. Особенно затронула сцена, 
где боец возвращается к своей семье.

– Я горжусь тем, что Сибирь – это не 
только ресурсные недра страны, это 
духовно-нравственные и общечелове-
ческие недра. Люди, которые здесь жи-
вут, сегодня делают для страны очень 
многое, – сказал на показе заместитель 
министра культуры Алтайского края 
Алексей Бочаров. – Огромное спасибо 
всей команде, которая сняла музы-
кальный ролик – работа получилась 
хорошая и очень качественная. Теперь 
нужно думать не только о клипах, но 
и о полноценном кино.

Музыкальный клип «Я не герой» не-
сет важное послание – он посвящен 
бойцам, ежедневно рискующим своей 
жизнью, и тем, кто стал для них надеж-
ным тылом. Песня и видеоряд призваны 
укрепить дух, подарить веру и надежду 
в тяжелые моменты жизни. В открытый 
доступ видео планируют выложить
23 февраля следующего года.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармей-
ский, 28, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

Выставка «Народ Хакасии, рождённый степным 
ветром» из собрания Хакасского национального 
краеведческого музея, Абакан (0+).

Художественная выставка «Алтайское. Родное. 
Моё» (0+). Живопись, графика.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16,
тел. 50-22-29.

Зимний режим работы: выходные – понедель-
ник, вторник.

«Приглашение к обеду» – выставка из собрания 
Государственного Русского музея (Санкт-Петер-
бург). Произведения живописи, скульптуры и 
декоративно-прикладного искусства XIX–XXI 
веков (0+).

До 20 октября. «Алтай – Петербург» – выставка 
к 85-летию народного художника РФ Владимира 
Гориславцева (0+). Керамика.

19 октября. 15.00 – культурно-просветитель-
ская программа «Покров день – платок надень» 
(вечерка) из цикла «Праздники крестьянского 
календаря».

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

19 октября. «Домовой оберег – урало-сибирская 
роспись». Интерактивная программа из цикла 
«Истории Домовёнка» (6+).

До 27 октября. Выставка к 100-летию со дня 
рождения живописца Виктора Зотеева (0+).

До 27 октября. «Природы хрупкая душа…». Луч-
шие работы краевого детского экологического 
конкурса (0+).

До 4 ноября. Выставка «Барнаульское время» (0+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 30 октября. «Зов Белухи. По пути Рериха» –

выставка живописи мастеров отечественного ис-
кусства (0+).

До 20 октября. Выставка «Династия» (0+). Первая 
совместная выставка художников из семьи Октябрь –
Валерия, Дениса, Евгении и Ильи.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

До 9 ноября. «Прогулка в лето» (0+). Персональная 
выставка Наталии Ямковой.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Мо-
лодёжная, 15, тел. 36-97-13.

18 октября. 18.30 – «Саша, привет!» (18+).
19 октября. 17.30 – «Дело Кречинского» (16+).
20 октября. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калини-

на, 2, тел. 50-35-03.
18 октября. 18.30 – «Дядюшкин сон» (12+).
20 октября. 12.00 – «Летучий корабль» (6+).
17.00 – «Моя жена – робот» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
18 октября. 18.30 – «Весёлая вдова» (12+).
19 октября. 17.00 – «Человек-амфибия» (12+).
20 октября. 11.00 – «Дюймовочка» (0+).
17.00 – «Любовь и голуби» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, 

тел. 50-20-90.
18 октября. 16.00, 18.30 – «Метель. Шинель» (12+).
19 октября. 10.30, 12.00, 14.00 – «Кто сидит в пру-

ду?» (0+).
20 октября. 11.00 – «Кошкин дом» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
23 октября. 18.30 – «Юрий Башмет – молодым 

дарованиям России». В сопровождении Симфоничес-
кого оркестра ГФАК выступят солисты Госоркестра 
России им. Е.Ф. Светланова (6+).

25 октября. 18.30 – Московский джазовый 
оркестр под управлением Игоря Бутмана. 
Юбилейный тур к 25-летию коллектива. В про-
грамме – знаковые сочинения современных 
композиторов, а также джазовые стандарты 
и популярные российские песни в авторских 
аранжировках (6+).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

18 октября. 19.00 – «Берёзка». Гастроли одно-
именного коллектива в рамках федеральной про-
граммы «Мы – Россия» согласно Всероссийскому 
гастрольно-концертному плану Министерства 
культуры Российской Федерации. (6+).

22 октября. 19.00 – «Напоённый сердцем взгляд…». 
Программа Государственного академического Си-
бирского русского народного хора (12+).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
19 октября. 11.00 – «Приключения Хрумки в зим-

нем лесу» (0+). 13.00 – «На голубой планете» (6+). 
15.00 – «Удивительное путешествие по Солнечной 
системе» (12+).

Подробнее: planetarium22.ru.

Важно всем
19 октября в Алтайской краевой библиотеке

им. В.Я. Шишкова стартует новый сезон просвети-
тельского проекта «Энергия знаний», посвященный 
психологии и психиатрии.

Первой публику ждет Елена Старенкова, заведующая 
отделением первого психотического эпизода Алтайской 
краевой клинической психиатрической больницы, 
врач-психиатр.

«Психические расстройства встречаются чаще, чем 
принято считать, и преуменьшать их значимость нельзя, 
ведь они напрямую влияют на качество жизни человека. 
Элементарные знания о порядке обращения за помощью, 
правовых основах будут полезны всем», – говорит Елена, 
представляя первую лекцию. Вторая встреча с этим экс-
пертом будет посвящена лечению расстройств.

Двойная премьера
Сразу две новые постановки готовит для зрите-

лей Рубцовский драматический театр, сообщили в 
управлении культуры, спорта и молодежной поли-
тики города.

Артисты приступили к репетициям новых пьес. Для 
детей младшего возраста ставят «Кашу из топора» Галины 
Латышевой, для взрослых – комедию положений Клода 
Манье «Блэз».

Детский спектакль предназначен для семейного прос-
мотра, он будет интересен не только юным зрителям, но 
и их родителям. Премьера состоится в конце октября. 
Взрослой публике в ноябре представят легкую, стреми-
тельную комедию с изящным юмором и неожиданным 
финалом.

Юлия ВАСИЛЬЕВА
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Символично, что она стала седьмой в регионе, преоб-
разованной в рамках нацпроекта «Культура».
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Одна из самых трогательных сцен.

Слева направо: «Тунгус», «Москаль», «Леший» – создатели клипа.Актерами стали курсанты центра.
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